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Verbale  6/2025 del 18 GUGNO  2025 

 

 

Verbale della seduta del Consiglio di Amministrazione del 18 giugno  2025 

 

Il giorno 18 giugno 2025, alle ore 10:30, ha inizio la seduta del Consiglio di Amministrazione dell’Ente presso l’Osservatorio Astrofisico di 

Catania. 

Sono presenti Roberto Ragazzoni – Presidente, Lucio Angelo Antonelli, Massimo Della Valle, Grazia Umana – Consiglieri di Amministrazione, 

Sono presenti il Direttore Generale, Gaetano Telesio, e la Dottoressa Isabella Pagano – Direttrice Scientifica. E’ assente giustificato Andrea 

Comastri, 

E’ presente, da remoto in collegamento  web, in sostituzione del Dottore Angelo Quaglini, Magistrato della Corte dei Conti delegato al controllo 

presso l’INAF, la Dottoressa Abati 

Si collega da remoto il Dottor Mirone alle ore 11. 

Le funzioni di Segretario verbalizzante sono assolte dalla dottoressa Maria Franca Partipilo. 

In apertura di seduta, il Presidente verifica se vi sono conflitti di interessi, anche potenziali, rispetto ai punti di cui all’ordine del giorno. Non 

risulta alcun conflitto di interessi.  

 

 

1. Comunicazioni del Presidente 

Il Presidente informa i Consiglieri sui seguenti punti che sinteticamente vengono riportati di seguito: 

• È ripartita la serie delle scuole Lucchin con la prima edizione della scuola ad Asiago in cui ho portato i saluti dell’INAF ricordando 

la figura di Francesco Lucchin. Il CdA ha elaborato una proposta di due scuole aggiuntive che sono state suggerite agli 

organizzatori (che fanno parte delle articolazioni della Presidenza); 

• Si è tenuto a Roma il council dell’ESO con l’intervento del viceMinistro degli Affari Esteri. Nella cena di gala, a cui sono intervenuti 

alcuni membri del CdA, l’ambasciatore Vattani ha ricordato le vicende che hanno portato all’ingresso dell’;Italia nell’ESO. Tra le 

altre cose discusse durante il Council la decisione di tenere le interviste per il prossimo Direttore Generale ad Amsterdam il 6 e 

il 7 ottobre, a valle del Committee of Council che si terrà nei due giorni successivi. 

• Sono in itinere le selzioni per la nomina del prossime Direttore Generale dello SKAO. Il Presidente sta raccogliendo le indicazioni 

da parte della comunità al riguardo. 

• A seguito di una discussione con l’Ing. Davide Fierro e considerata la concomitanza con la scadenza per i bandi PON (che sono 

considerati il seguito dei PNRR) si è deciso che la relazione periodica sullo stato del PNRR venga rinviata al prossimo CdA. 

• Il Presidente relaziona sull’incontro con i sindacati avuto sulla stabilizzazione del precariato, rilevando che comunque al 

momento non risultano ancora azioni legislative in merito e quindi il panorama delle stabilizzazioni rimane per il momento solo 

potenziale; in mancanza di elementi certi la linea è quella di cauta apertura senza alcun pregiudizio, ma di attesa per azioni 

concrete a monte di elementi legislativi certi. 

 

2. Comunicazioni del Direttore Generale 

Il Direttore Generale comunica ai Consiglieri che il prossimo 24 giugno verranno pubblicati i “Bandi di Concorso“ per la copertura di dodici 

posti complessivi di personale tecnologo e di ricerca per le esigenze dei “Grandi Progetti”, previsti dalla Sezione dedicata a “Fabbisogni 
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di Personale e Politiche di Reclutamento” del “Piano Integrato di Attività e Organizzazione”, approvato dal Consiglio di Amministrazione 

con la Delibera del 29 gennaio 2025, numero 2, e aggiornato dal medesimo Organo di Governo con la Delibera del 24 aprile 2025, numero 

25. 

I predetti posti sono così articolati: 

a) sette posti di Ricercatore, Terzo Livello Professionale; 

b) cinque posti Tecnologo, Terzo Livello Professionale.    

Rimangono ancora da emanare, per dare piena attuazione alla programmazione prevista dal “Piano Integrato di Attività e Organizzazione”: 

1) i “Bandi di Concorso“ per la copertura di alcuni posti di personale tecnico e amministrativo per le esigenze della “Amministrazione 

Centrale“; 

2) i “Bandi di Concorso“ per la copertura di 92 posti riservati al passaggio dal terzo al secondo livello professionale, con oneri a 

carico dei finanziamenti ministeriali assegnati allo “Istituto Nazionale di Astrofisica” ai sensi dell’articolo 1, comma 310, lettera b), 

della Legge 30 dicembre 2021, numero 234, e successive modifiche e integrazioni. 

I “Bandi di Concorso“ di cui al precedente punto 2) potranno essere emanati soltanto dopo la conclusione della procedura avviata dall’Ufficio 

I “Gestione delle Risorse Umane“ per consentire al personale inquadrato nelle varie qualifiche di “astronomo“ di esercitare il diritto di 

opzione nel Sistema di Classificazione del personale di ricerca, ai sensi e per gli effetti delle vigenti norme contrattuali, e, quindi, non prima 

della fine del corrente anno.  

 

 

3. Comunicazioni del Direttore Scientifico 

        

La Dottoressa Isabella Pagano informa i Consiglieri su quanto segue: 

1. Partecipazione INAF alla Call MSCA "Choose Europe for Science 2025" 

Date importanti della call: Opening: 01 Oct 2025;   Deadline: 03 Dec 2025 
La call ha obiettivo il finanziamento di  programmi di fellowship internazionali con due fasi (prima fase a carico di fondi UE, seconda fase 

cofinanziata dall'ente). 
Contributo UE: 6.700 €/mese/ricercatore per 24 o 36 mesi. Ciò corrisponde in INAF a TD II livello I fascia (67.400 €/anno incl. IRAP) + 

10.000 €/anno per ricerca. 
La call impone un minimo di 3 ricercatori reclutati. Il massimo contributo UE è pari a 3,5 milioni per ente. Questo definisce il massimo 

numero di posizioni attivabile per ognuna delle due opzioni (come nella tabella che segue). 
INAF deve coprire gli ultimi 24 mesi di contratto (fase 2) con fondi propri. 

 

 Tabella Costi 

 

(*) Il numero massimo di posizioni è calcolato considerando il cost cup di 3,5 Meuro/ente  quale massimo contributo UE.  Il 
cofinanziamento totale INAF è valutato per il numero massimo di posizioni attivabili nei due casi. In corrispondenza del valore minimo (3 

unità) il cofinanziamento INAF richiesto è di 464.400 Euro (entrambe le opzioni). 
  

La call è destinata alla segeunte tipologia di ricercatori/ricercatrici: 
Recruited researchers can be of any nationality and must comply with the following mobility rule: they must not have resided or carried 
out their main activity (work, studies, etc.) in the country of the recruiting beneficiary for more than 12 months in the 36 months 
immediately before the deadline of the vacancy notice. Compulsory national service, short stays such as holidays and time spent as part of 
a procedure for obtaining refugee status under the Geneva Convention are not taken into account. 
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Researchers who are already permanently employed by the organisation hosting them cannot be funded by MSCA Choose Europe for 
Science. 

  
La direzione scientifica intende verificare la possibilità di destinare fondi a questa iniziativa e si propone di portare all'attenzione dei 

prossimi CDA eventuali necessità di deliberazione. 
  

2. Necessità di deliberare con urgenza per approvazione Accordo ex art.15 L.7/8/1990 N.241 per il Coordinamento delle Attività 

progettuali e per l’attuazione del progetto “Cherenkov Telescope Array Plus Plus (CTA++)” nonché per l’individuazione e 

attribuzione di tutte le responsabilità in relazione all'Avviso Pubblico del MUR n. 310 del 18 marzo 2025, art. 4 

Delle tre proposte in preparazione con capofila INAF in risposta all'Avviso Pubblico del MUR n. 310 del 18 marzo 2025, art. 4, quella per il 
progetto CTA++ richiede la stipula di un accordo  ex art.15 L.7/8/1990 N.241 poichè il team di lavoro include altri enti oltre l'INAF, nello 

specifico: INFN, Politecnico di Bari, Università degli Studi di Bari, Università degli Studi di Siena, Università degli Studi di Palermo. Tale 

accordo è propedeutico alla sottomissione della proposta (scadenza 30 giugno 2025). Sarà valutato se sottoporre all'attenzione del CDA 
una delibera telematica o se procedere con Decreto in urgenza del Presidente da sottoporre a ratifica del CDA alla prima seduta. 

 

3. Nella prossima seduta di luglio di questo Consiglio la Direttrice effettuerà una Relazione sull’utilizzo delle risorse FOE 

destinate alle Attività Spaziali. 

 
4. Acquisizione: del "Complesso Immobiliare sito a Palermo, in Via Ingrassia, numero 44, con 

ingresso da Via Cipolla, che appartiene attualmente alla Congregazione delle Suore 

Domenicane del Sacro Cuore di Gesù, da destinare alla realizzazione della nuova Sede 

dell'Osservatorio Astronomico di Palermo"; del "Complesso Immobiliare denominato 

"Torretta", sito a Padova, in Piazza Accademia Delia, numeri 1 e 1a, in Riviera Tiso Da 

Camposampiero, numero 39, e in Piazzetta San Michele, numero 9, per le esigenze 

dell’Osservatorio Astronomico di Padova", approvazione degli schemi dei relativi contratti di 

compravendita e autorizzazione alla loro sottoscrizione. 

 

Relaziona il Direttore Generale, il quale fa presente che, a seguito della approvazione, con la Delibera, assunta in via telematica, del 10 giugno 

2025, numero 39, del “Piano degli Investimenti" dello "Istituto Nazionale di Astrofisica" per il Triennio 2025-2027, predisposto ai sensi 

dell’articolo 12, comma 1, del Decreto Legge del 6 luglio 2011, numero 98, convertito, con modificazioni, dalla Legge 15 luglio 2011, numero 111, 

è finalmente possibile procedere alla approvazione: 

1) dello "schema" del "Contratto di Compravendita", all’uopo predisposto dal Notaio Stefano MARSALA, iscritto nel Ruolo dei 

Distretti Notarili Riuniti di Palermo e di Termini Imerese, con il quale la "Congregazione delle Suore Domenicane del Sacro Cuore 
di Gesù" vende allo "Istituto Nazionale di Astrofisica", per le esigenze dello "Osservatorio Astronomico di Palermo", il diritto 

di piena ed esclusiva proprietà del "Complesso Immobiliare" sito nel Comune di Palermo, alla Via Gian Filippo Ingrassia, numero 44 

(con ingresso da Via Cipolla), come descritto nell’articolo 1 del predetto "schema", per un importo di € 1.650.000,00, al netto delle 
spese notarili e delle imposte; 

2) dello "schema" del "Contratto di Compravendita", all’uopo predisposto dal Notaio Lorenzo TODESCHINI PREMUDA, iscritto nel 

Collegio Notarile di Padova, con il quale il Signore Claudio CARAMEL vende allo "Istituto Nazionale di Astrofisica", per le esigenze 

dello "Osservatorio Astronomico di Padova", il diritto di piena ed esclusiva proprietà degli "Immobili" che "…insistono nel 
fabbricato sito a Padova, in Piazza Accademia Delia, numero 1 (lettera I), con accesso carraio comune in Piazzetta San Michele, 
numero 8…", come descritti nell’articolo 1 del predetto "schema", per un importo di € 259.355,00, al netto delle spese notarili e 
delle imposte;  

3) dello "schema" del "Contratto di Compravendita", all’uopo predisposto dal Notaio Lorenzo TODESCHINI PREMUDA, iscritto nel 

Collegio Notarile di Padova, con il quale la "Società Unipersonale" denominata "TASCI Società a Responsabilità Limitata" vende 

allo "Istituto Nazionale di Astrofisica", per le esigenze dello "Osservatorio Astronomico di Padova", il diritto di piena ed 

esclusiva proprietà degli "Immobili" che "…insistono nel fabbricato sito a Padova, in Piazza Accademia Delia, numeri 1 e 1A, in Riviera 
Tiso Da Camposampiero, numero 39, e in Piazzetta San Michele, numeri 9 e 10, con accesso carraio in comune al civico numero 8…", 

come descritti nell’articolo 1 del predetto "schema", per un importo di € 2.700.000,00, al netto delle spese notarili e delle imposte, 

e autorizzare le Direttrici dello "Osservatorio Astronomico di Palermo" e dello "Osservatorio Astronomico di Padova" a sottoscrivere 

i predetti "Contratti".  
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Il Direttore Generale illustra, poi, brevemente tutto l’iter seguito per giungere a questi due importanti traguardi e, in particolare, la continua 

interazione con il Ministero della Università e della Ricerca al fine di ottenere i finanziamenti necessari,   

Il Consiglio di Amministrazione approva all’unanimità la Delibera all’uopo predisposta dal Direttore Generale. 

 

5. Approvazione della proposta di "riaccertamento dei residui", sia "attivi" che "passivi", relativi 

ai precedenti esercizi finanziari. 

 

Il Direttore Generale precisa che, nella seduta del 17 giugno 2025, il Collegio dei Revisori dei Conti ha espresso parere favorevole alla 

approvazione della proposta di "riaccertamento dei residui", sia "attivi" che "passivi", relativi ai precedenti esercizi finanziari, come 

predisposta dal Settore I "Bilancio" dell’Ufficio II "Bilancio, Ragioneria e Procurement" dello "Istituto Nazionale di Astrofisica". 

Successivamente, la Dottoressa Luciana Pedoto, nella sua qualità di Dirigente dell’Ufficio II, descrive i "residui", sia "attivi" che "passivi", 

più importanti e le iniziative che l’Ente intende promuovere per procedere alla loro eliminazione e sottolinea la necessità della approvazione 

del "riaccertamento dei residui", in quanto essa è propedeutica alla approvazione del "Rendiconto Generale" per l’Esercizio Finanziario 

2024.  

Interviene successivamente il Dottore Enrico MIRONE, membro del Collegio dei Revisori dei Conti, il quale illustra il procedimento seguito 

dal Collegio per procedere al riaccertamento dei residui, propedeutico alla approvazione del predetto "Rendiconto Generale". 

Preliminarmente, il Collegio ha proceduto, il 9 giugno 2025, a estrarre e ad esaminare a campione, sulla base dei partitari trasmessi, i 

residui attivi e passivi con importo più elevato, nonché quelli riferiti ad esercizi risalenti di cui si prevede il mantenimento in bilancio o che 

hanno formato oggetto di variazione. Sono stati, in particolare, esaminati 25 residui. Al termine della seduta il Collegio ha reso il proprio 

parere positivo, che peraltro è obbligatorio, in merito alla approvazione del "riaccertamento dei residui", sia "attivi" che "passivi". 

Il Consiglio di Amministrazione approva all’unanimità la proposta di "riaccertamento dei residui", sia "attivi" che "passivi", relativi ai 

precedenti esercizi finanziari, come predisposta dal Settore I "Bilancio" dell’Ufficio II "Bilancio, Ragioneria e Procurement" dello "Istituto 

Nazionale di Astrofisica". 
 

6. Approvazione della Convenzione “EST PATHWAY” per la finalizzazione del Design del progetto 

EST e la promozione dell’EST-ERIC tra lo “Istituto Nazionale di Astrofisica” e l’Università degli 

Studi di Roma “Tor Vergata” 

 

Relaziona la Direttrice Scientifica, spiegando che lo “European Solar Telescope” (“EST”), è un telescopio solare di futura generazione che 

fa parte del piano di infrastrutture EFSRI.  

La fase preparatoria di “EST” è stata promossa dall’anno 2006, dalla “European Association for Solar Telescopes”, a cui afferiscono 

ricercatori e istituti di 18 nazioni Europee. Sarà realizzato nell’isola di La Palma (Isole Canarie), tra i migliori siti astronomici al mondo. “EST” 

intende divenire nel più breve tempo possibile un “ERIC” (European Research Infrastructure Consortium). Il 25 luglio 2023 è stata costituita 

la Fondazione “EST Fondazione Canaria” (“EST-FC”).  

Nel 2022, il Presidente D’Amico ha ritenuto di non impegnare INAF in una ulteriore infrastruttura ESFRI, ma di fornire supporto alla 

“Provisional Legal Entity” (PLE) che sarebbe stata costituita dagli Associati Universitari interessati a prendere parte ad EST (comunicazione 

al Consiglio di Amministrazione del Direttore Scientifico del 28/10/2022 sulla “Partecipazione Italiana al progetto EST”).  

In data 11/04/2024, l’Università della Calabria, l’Università di Catania e l’Università degli Studi di Roma Tor Vergata hanno costituito la 

“Joint Research Unit” (JRU) EST-IT, di cui l’Università Tor Vergata è capofila, finalizzata allo svolgimento di attività di ricerca e sviluppo 

nel campo dell’eliofisica e per la promozione della infrastruttura “ESFRI EST”.  Con la convenzione di cui si chiede l’approvazione: i)  l’INAF 

si impegna a erogare all’Università capofila un contributo una tantum in-cash di 99.000,00 € come contributo alla JRU EST-IT per la 

partecipazione alla Fondazione Canaria EST-FC; ii) L’Università capofila si impegna a coordinare un contributo in-kind delle tre università 

coinvolte nella JRU EST-IT di 101.000,00 €, a fronte del quale l’INAF fornirà un ulteriore importo in-cash di 101.000,00 €; iii) il contributo 

totale in-cash di 200.000,00 € erogato dall’INAF all’Università capofila verrà utilizzato per il contributo richiesto per l’ingresso della JRU 

EST-IT all’interno della Fondazione Canaria EST-FC.” 

Il Consiglio approva all’unanimità. 
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7.  Adesione alla Associazione “Alleanza Quantistica Italiana – AQI” – Informazioni relative  alla 

 costituzione.  

 

Relaziona la Direttrice Scientifica, la quale riferisce della iniziativa di creare una associazione, che sarà denominata Associazione “Alleanza 

Quantistica Italiana – AQI”, che riunirà Università ed Enti/Istituti di Ricerca, Industrie e Istituzioni Pubbliche che riconoscono il ruolo e 

l'importanza delle tecnologie quantistiche, nonché altri soggetti che condividano le medesime finalità. Sarà senza scopo di lucro ed opererà 

nel campo delle principali tecnologie quantistiche. L’INAF intende aderire alla AQI quale membro fondatore. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 
 

 

8 Approvazione della Convenzione Quadro per lo sviluppo e la gestione di sistemi e reti di 

osservazione del Sole in banda radio (rete osservativa “Solaris”), tra Istituto Nazionale di 

Astrofisica, Università degli Studi di Milano, Università degli Studi di Milano – Bicocca e 

Università della Calabria. 

 

Relaziona la Direttrice Scientifica, che spiega che si propone di approvare una Convenzione di collaborazione scientifica tra l’Istituto 

Nazionale di Astrofisica (INAF) e l’Università degli studi di Milano, l’Università degli studi di Milano Bicocca e l’Università degli studi della 

Calabria. La finalità di questo accordo è la cooperazione tra le Parti volta ad instaurare un rapporto di collaborazione a carattere continuativo 

che copra uno spettro temporale pluriennale, per lo svolgimento di attività congiunte di sviluppo di strumentazione per osservazioni solari 

nella banda radio e relativo sfruttamento scientifico.  

Il Consiglio approva all’unanimità dei presenti.   

 
9. Audizione del CUG 

Intervengono Anna Giglio, in qualità di Presidente, in presenza, che ringrazia per lo spazio di confronto concesso. Interviene da remoto Silvia 

Piranomonte, che ha il ruolo di vice presidente. La Dottoressa Giglio spiega che il CUG è composto da 20 componenti con qualifiche e 

competenze diverse. Riferisce di aver chiesto questa audizione confidando che questo Consiglio possa essere un alleato per creare 

benessere nel luogo di lavoro e per mantenere i c.d. “talenti”, dalla medesima indicata come “priorità dell’INAF”. 

Segue l’esposizione di alcuni dati relativi alla partecipazione del personale dell’Ente al “Cug in tour”, in esito al quale sono state ascoltate e 

recepite proposte e bisogni per formulare il “Piano di Azioni Positive”. Le relazioni tra le persone, infatti, sono uno strumento prezioso. I 

colleghi esprimono gradimento per il CUG e si sentono maggiormente supportate. Nell’ultimo anno c’è stato uno sportello di ascolto. L’anno 

scorso sono pervenute 37 segnalazioni relative a discriminazioni subite nei luoghi di lavori, conflitti vissuti nell’ambiente di lavoro. Quest’anno 

sono già pervenute 14 segnalazioni. 

Vengono esposte le priorità operative: accogliere con attenzione chi inizia a lavorare nell’Ente (italiani e stranieri), offrire riferimenti chiari, 

vicinanza e supporto; promuovere e mantenere un ambiente sano, rispettoso, sostenibile, prevenendo stress e isolamento e prendendosi 

cura di ogni persona; comunicare in modo efficace, coerente, umano e costruire fiducia attraverso trasparenza e partecipazione; rafforzare 

le conoscenze in ambito professionale per migliorare le competenze.  

Sostegno alla genitorialità.  

Inoltre vengono illustrati i seguenti strumenti proposti: documenti comprensibili e chiari per tutto il personale prevedendo sempre l’uso 

dell’inglese nelle comunicazioni; uso di un linguaggio inclusivo e rispettoso in tutte le comunicazioni; formazione dedicata alle figure apicali 

sulla leadership e gestione dei conflitti nei luoghi di lavoro; formazione in presenza sulle soft skills per tutto il personale e seminari di 

sensibilizzazione all'accoglienza, inclusione, multiculturalità e contro ogni forma di violenza.; formazione specialistica, in particolare per gli 

amministrativi; potenziamento degli uffici della sede centrale con l’assunzione di nuovo personale; nuovi spazi per il benessere (silent room, 

aree di socializzazione, etc); INAF DAY per favorire il senso di appartenenza, il benessere, la motivazione, l’inclusione del personale. 

Infine si illustrano le risorse a disposizione (personale INAF, dirigenza, dirigente dell’Ufficio Benessere, Consigliera di Fiducia, Psicologa dello 

Sportello di Ascolto, Gruppi con cui lavorare in rete e rete dei CUG) e le risorse che servono (Budget per nuove assunzioni; Budget dedicato 

alle azioni del CUG; Benefit Aziendali: Assicurazione Sanitaria per tutti/e, Convenzioni con Enti Pubblici e Privati. 
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10.  Approvazione di variazioni di bilancio. 

Relaziona il Direttore Generale sulle variazioni di bilancio portate in approvazione. Il Collegio dei Revisori dei Conti, nella seduta del 17 

giugno 2025, ha espresso parere favorevole alla loro approvazione. 

Il Consiglio approva all’unanimità le predette variazioni di bilancio. 

 

11. Approvazione verbale seduta precedente. 

Il Consiglio approva il verbale,  

 

La seduta è tolta alle ore 13.30. 

 

Il Segretario          Il Presidente  

Maria Franca Partipilo        Roberto Ragazzoni 
(Firmato digitalmente)                                                                                                                                            (Firmato digitalmente) 
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